## El conflicto en territorio mapuche en el año de la Pandemia y el Plebiscito.

The conflict in Mapuche territory in the year of the Pandemic and the Plebiscite.

Nicolás Rojas. Universidad Alberto Hurtado; <a href="mailto:nrojas@uahurtado.cl">nrojas@uahurtado.cl</a>
Constanza Lobos. Universidad Alberto Hurtado; <a href="mailto:coni.lobosguerrero@gmail.com">coni.lobosguerrero@gmail.com</a>
Wladimir Riquelme. Centro UC Desarrollo Local; <a href="mailto:weriquelme@uc.cl">weriquelme@uc.cl</a>

Rojas, N.; Lobos, C. y Riquelme, W. (2021). El conflicto en territorio mapuche en el año de la Pandemia y el Plebiscito, *Anuario del Conflicto Social*, 12, e- 37750. <a href="https://doi.org/10.1344/ACS2021.12.7">https://doi.org/10.1344/ACS2021.12.7</a>

La dinámica realidad global y la chilena, en particular, impiden pronosticar hoy con relativa certeza cómo será la realidad política de cada año entrante. El 2019 para los chilenos evidenció una fragilidad institucional inédita en el contexto posdictatorial, y una capacidad disruptiva de los movimientos sociales, a ratos, incontrarrestable. Los meses posteriores al Estallido Social de octubre de 2019, parecían perpetuar en las principales ciudades del país una incesante protesta que no se detenía ni con una cruenta represión policial y militar, ni con promesas de cambio constitucional por parte de la clase política. Sin embargo, en marzo de 2020 arremetió con especial capacidad desmovilizadora la pandemia del Covid-19, representando una oportunidad impensada para un gobierno contra las cuerdas y una real amenaza para los proyectos transformadores desplegados en las calles. Un masivo 8M fue el estertor del ciclo de protestas del Estallido, previo a las extensas cuarentenas que se vivieron en el país. No obstante, tal como se describió en el número anterior de esta colección, el conflicto en territorio mapuche -sobre todo en zonas rurales- tiene su propia dinámica y la protesta mapuche no se detuvo,



ANUARI DEL CONFLICTE SOCIAL ...



como sí ocurrió con el ciclo de protestas populares chilenas en las ciudades.

Ni el estado de excepción, ni la arremetida militar en Wallmapu durante la crisis sanitaria aplacaron el conflicto en el territorio. Incluso, en ese contexto de control y limitaciones al libre desplazamiento, el conflicto y la violencia aumentaron su alcance y su diversidad de expresiones. Y esto no se explica sólo por la capacidad de agencia y la resistencia del movimiento mapuche, sino también porque sus adversarios, la élite empresarial (local, regional y nacional) y el Estado, tampoco pausaron sus estrategias de represión y cooptación en el territorio. Los sectores gremiales se mostraron particularmente empoderados y organizados en este año, el gran capital forestal persistió en su clientelar relación con comunidades aliadas y el Estado chileno -a nivel policial, judicial y en sus políticas- arremetió con violencia en el territorio, con el beneplácito y complicidad de la mayor parte de la clase política. Ejemplo de esto es que en julio de 2020, en plena pandemia, a poco más de un año del asesinato de Camilo Catrillanca y a tres semanas de que el Informe de la Misión Canadiense de Derechos Humanos denunciara las "violaciones sistemáticas, generalizadas y continuas de los derechos humanos cometidas por el gobierno del Presidente Piñera desde el 18 de octubre de 2019", el Parlamento le demandó al Gobierno que enfatizara la represión en territorio mapuche. En este conflicto, y en plena pandemia, los actores involucrados históricamente no estuvieron de brazos cruzados o exclusivamente ocupados de sortear la crisis sanitaria. Sus proyectos políticos e intereses económicos se desplegaron con renovada vigencia durante este año.

Dado este contexto, este tercer número de la colección de Anuarios del Conflicto en Territorio Mapuche brinda un nuevo reporte para comprender histórica y analíticamente el curso de esta incesante contienda. Mediante el monitoreo de las principales dimensiones y facetas del conflicto esperamos contribuir a su compresión, y a la postre a su canalización o a la reducción de sus costos socioambientales. Nos parece de es-



ANUARI DEL CONFLICTE SOCIAL ...



pecial relevancia aportar análisis con densidad histórica sobre el conflicto contemporáneo, aquel que resulta especialmente difícil de aprehender por los sesgos mediáticos y políticos en el flujo de la información al respecto. La mirada cronológica y el análisis sociohistórico de esta colección, esperamos permita -a la larga- comprender este conflicto como una interacción dinámica entre determinados actores, intereses, significados y proyectos económico-políticos en disputa. Así mismo, apostamos porque el monitoreo permanente y la posibilidad de comparar y vincular año tras año los procesos conflictivos, permitirá identificar posibles nudos críticos, patrones, continuidades o rupturas que definen en gran medida el curso de los hechos y los costos humanos y sociales implicados. Con este objetivo este anuario ofrece siete capítulos, cuatro de ellos que le dan continuidad y actualizan -con objetivo comparativo- análisis realizados en los números anteriores. El primero se titula "Políticas públicas y Pueblo Mapuche: desafíos persistentes en el año de la pandemia". Su autora, Verónica Figueroa Huencho, da continuidad a sus análisis previos en esta colección, abordando el contenido y los alcances de la agenda indígena con especial atención en las medidas y políticas que definen y tensiona la relación entre el Estado y el Pueblo Mapuche. El segundo capítulo lleva por título "Escaños reservados para los mapuche en la Convención Constitucional: una rendija institucional gracias a la revuelta" y fue escrito por Germán Bidegaín y Victor Tricot. Los autores analizan las posiciones, los debates y los actores mapuche frente al Proceso Constituyente chileno. Ponen especial énfasis en la discusión sobre escaños reservados para los pueblos originarios, como oportunidad inédita de participación indígena en la definición del Estado Chileno. Otro capítulo que le da continuidad analítica a los números previos es el de Nicolás Rojas Pedemonte, Diego Gálvez y Ariadna Solís, titulado "La protesta mapuche durante la pandemia". Los autores analizan con una perspectiva geosocial e histórica, las diversas expresiones de la protesta mapuche durante la pandemia. Analizan las diversas realidades geográficas y políticas de conflicto, con sus actores y dinámicas particulares. El



ANUARI DEL CONFLICTE SOCIAL ...



cuarto capítulo que le da continuidad al análisis es el que aborda la judicialización del conflicto, escrito por el equipo de Cidsur y titulado "Balance y estado de la judicialización protectora como respuesta a la violencia estatal en contra de niños y niñas mapuche en 2020". Esta vez los autores abordan la criminalización de la protesta mapuche, con especial énfasis "la judicialización protectora", sobre todo relacionada con la niñez mapuche.

El quinto capítulo aborda una dimensión no estudiada previamente en esta colección: la disputa y la construcción de narrativas sobre la causa mapuche en redes sociales. El capítulo "Conflicto y causa mapuche en 2020: una narrativa desde la escucha social" fue escrito por Tomás Lawrence, Catalina Rolle y Patricio Durán, y entrega información cuantitativa de las "conversaciones" en Twitter sobre la causa mapuche, analizando el contexto y el curso histórico de las narrativas en disputa. Finalmente, Tito Tricot y Ximena Cuadra ofrecen sendos balances del conflicto durante el año. El texto de Tricot lleva por título "Tiresias era ciego y clarividente: ¿podría haber adivinado lo que sucedió en 2020?" El sociólogo porteño aporta, desde su abundante experiencia, una mirada crítica y un análisis estructural del conflicto, situando el año 2020 en un contexto su histórico y político. Finalmente, este número cierra con el capítulo de la politóloga Ximena Cuadra, titulado "Desde el estallido social a la movilización electoral, un balance del 2020 desde Wallmapu". Este balance del 2020 es escrito específicamente desde Wallmapu y desde la experiencia de la autora en su labor con organizaciones mapuche y en el mundo académico. La autora aporta una mirada crítica del año con especial énfasis en la realidad misma del territorio mapuche.

Creemos que la lectura de este número se enriquece al mirar el conflicto en perspectiva y en conexión directa con el actual escenario de transformación institucional en Chile. Tanto las rupturas como las continuidades expuestas en este número permitirán al lector mirar con especial realismo el contexto actual y futuro de las relaciones entre el Estado y el Pueblo



ANUARI DEL CONFLICTE SOCIAL ...



Mapuche. No es nuestra pretensión atenuar las esperanzas actuales sobre la transformación institucional de Chile, pero sí nos interesa con esta colección aportar contexto y fundamento histórico a los abordajes y análisis del conflicto. Esperamos que los lectores, pero también los nuevos actores involucrados en el conflicto, puedan -desde la información aquí aportada- hacerse cargo del peso que tiene la historia, y sobre todo la más reciente, en las relaciones sociopolíticas que definen la convivencia y el bienestar del territorio mapuche. Las políticas ad hoc, los diálogos artificios, y los "borrón y cuenta nueva" que no se han hecho cargo de la historia del conflicto ni de las heridas que aún sangran en territorio mapuche, suelen profundizarlo o simplemente postergar momentáneamente problemas que con el tiempo se acrecientan y acumulan. Invitamos a los lectores y lectoras a una lectura crítica y atenta a aquellos vicios y testarudeces de la política del "Viejo Chile", para imaginar y proyectar así, con fundamento histórico, nuevas relaciones y una nueva convivencia.



Este texto está protegido por una licencia Reconocimiento Creative Commons 4.0.

Usted es libre para Compartir —copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato— y Adaptar el documento —remezclar, transformar y crear a partir del material— para cualquier propósito, incluso comercialmente, siempre que cumpla la condición de:

**Atribución:** Usted debe reconocer el crédito de una obra de manera adecuada, proporcionar un enlace a la licencia, e indicar si se han realizado cambios. Puede hacerlo en cualquier forma razonable, pero no de forma tal que sugiera que tiene el apoyo del licenciante o lo recibe por el uso que hace.

<u>Resumen de licencia</u> - <u>Texto completo de la licencia</u>



ANUARI DEL CONFLICTE SOCIAL ...

